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N SR E C的大学
一

工业界联合项目

加拿大 自然科学和工程研究理事会 ( N S ER C)有一类专门用于加强大学与工业界联系的

基金项 目
,

即大学
一

工业界联合项 目
。

N S E R C 在今年新采取 的重大调整中
,

砍掉了约占总经费

8 %的所谓非核心项 目
。

而把大学
一

工业界联合项目作为核心项 目
,

在今后的几年内
,

经费将以

每年大约 10 %的速度增加
。

N s E R C 在最初设立这项基金时
,

并不能得到人们的完全理解
。

大学的教授们对与工业界

有联系的研究并不感兴趣
; 而工业界则不认为大学的教授 们能帮助他们改进产品

,

提高效益
。

但是经过十多年的努力
,

大学与工业界的联系大大加强了
,

一种建立在互助互利基础上的伙

伴关系
,

向着 日益健康成熟的方向发展
,

合作的双方都从中受益匪浅
。

大学
一

工业界联合项 目在资助形式上与一般项目有所不同
。

此项基金用于资助由一个或数

个教授与一个或多个工业界的合作研究工作
。

工业界一般总是承担约 50 %的费用
。

工业界的

投入 可以是以现金的形式
,

也可以是以设备
、

材料等形式
,

但现金一般不少于其投入的 50 %
。

项 目的申请由大学教授向 N S E R C 提出
,

项目建议书并没有一定的格式
。

N S E RC 官员会向申

请人提 出修改意见
,

申请人在与合作者商量改进后
,

可再提交建议书
。

这样往往要经过几个

回合
,

才能使建议书趋于完善
。

一般的项 目的评审是通过书面的同行评议进行的
。

对于 比较

大的项 目
,

N S E R C 要组织同行专家到申请人所在的大学及合作的工业界现场评议
。

由于这类

项 目的特殊性
,

申请人可以在一年中的任何时候 向 N S E R C 提出申请
。

N S E R C 一般会在收到

项 目建议书后 4一 6 个月之 内完成审批
。

批准的标准主要有三条
:

申请人是优秀的科学家
; 项

目是优秀的
; 有工业界的积极投人

。

大学
一

工业界联合项 目 ( U I)P 根据资助所要达到的目的分 为
:

l 联合进行研究和开发活动基金

( 1) 共同使用仪器基金 ( S E F ) 这类基金可以帮助大学购买大型的设备和仪器
。

每年这

样的申请只有 1一 2 份
。

( 2) 适应工业界环境基金 (I O R ) 这类基金用于支持研究生或博士后去研究某一企业所

感兴趣的课题
。

这类 申请占 U IP 申请总数的 30 %
,

大约 15 %的 U IP 经费用于支持这类项 目
。

( 3 ) 合作研究与发展基金 (C R D ) 这类基金是 U IP 中最重要的一类
。

这类项目要有详

细的工作 目标和发展 日程
。

预定的 目标是要求达到的
。

企业的工程师和技术人员一般要协助

完成整个项 目
。

这类 申请约占 U IP 申请总数的 40 %
,

约占 40 %的 U IP 经费用于支持这类项

目
。

2 加强大学自身建设基金

( 4) 青年教师基金 ( N F )S 这类基金支持大学招聘青年教师
。

企业同意付给部分的工资

或研究费用
,

而 N S E R C 则提供研究基金
。

这样可以鼓励大学吸收那些对于工业界来说是重要

的领域里的青年教师
。

这类基金只占 U IP 经费很小的一部分
,

大约 1%到 1
.

5%
。

( 5) 工业研究客座基金 (I R C ) 这类基金可以说是 U伊 中最成功的最受尊敬的一类
。

一
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个客座基金项 目一般是5 一1 0 年的时间
。

它为有资历的教授进行新的研究活动创造一个非同

一般的工作环境
。

客座基金项 目所研究的领域对大学和工业界双方来说必须是至关重要的
。

这

类项 目通常可以由多到3 0 个企业和大学共同资助
。

N SER C和公司共同支付客座教授的工资

及其研究队伍的研究经费
。

客座基金的申请占UI P 申请的0 2 %
,

但占了 U IP 经费的 35 %一

4 0 %
。

过去的 10 年里
,

加拿大共建立了 13 3个这样的客座项 目
,

支持了 17 2 人次
。

( 6) 访问学者基金 ( V )F 这类基金用于支持大学教授到公司去工作一段时间
,

或者是

公司人员到大学去进行一段时间的研究工作
。

公司一般仅需给教授提供一间办公室和一个做

公司项 目的机会
。

如果是公司人员到大学来工作
,

公司则需付给公司人员部分工资并保留其

在公司的职位
。

这类基金虽然数量不大
,

但为建立大学与工业界良好的工作关系不失为一有

利途径
。

这类申请只占 U IP 申请的 5%
,

经费占 U IP 经费的 1%
。

3 加强大学与工业界对话墓金

( 7) 研讨会基金 (W )S 这类基金用于支持大学与工业界联合举行的研讨会
,

以鼓励双

方面对面地讨论双方的研究结果和要点
。

大学和工业界也承担会议的部分费用
。

N S E RC 的基

金则主要用于邀请大会发言人和发表论文集等
。

每年这类申请占 U IP 申请的 2%
,

经费约占

U IP 经费的 0
.

6%
。

(8 ) 与工业界联络基金 (I A ) 这类基金用于在大学里设置一个办公室
,

以加强大学与

工业界的联系和对话
。

N S E R C 支付办公室工作人员的工资和办公费用
。

这样的办公室一般在

五年后要达到 自负盈亏
。

这类申请只占 U IP 申请的 0
.

6%
,

经费也占 U IP 经费的 0
.

6%
。

4 技术转让墓金

( 9) 知识产权管理基金 ( IP M U ) 这类基金用于帮助大学去发现
、

评估和保护 由大学研

究派生出来的知识产权
,

并将技术从大学实验室推广到企业
。

( 国际合作局 美大及东欧处 张英兰供稿 )

力学学科青年基金研究成果报告会在绵阳举行

由国家自然科学基金委员会数理科学部主办
,

中国工程物理研究院承办的
“
力学学科自

然科学基金青年基金研究成果报告会
”
于 1 9 9 5年 8 月 21 一 25 日在四川省绵阳科学城举行

。

参加会议的青年代表共计 24 人
,

有 4 人为承办单位的特邀代表
。

清华大学
、

北京航空航天大

学
、

西北工业大学和中国科技大学的有关基金管理人员也参加了会议
。

在会议的开幕式上
,

中国工程物理研究院朱祖良副院长
、

中国第二重型机械集团公司黄

亚森总工程师和中国工程物理研究院科技委李幼平主任分别做了热情洋溢的讲话
。

他们回顾

和介绍了我国核工业及重型机械工业所走过的辉煌和艰难历程
,

展望了未来
,

并对青年科技

工作者寄予厚望
。

中国动力发展与研究中心的张涵信院士给青年学者做了学术报告并谈了自

己从事基础研究的几点体会
。

会议出版的论文集共收录了 56 篇学术论文
,

涉及到力学学科的

诸多分支领域
。

论文总体上具有较高的学术水平并反映出较丰富的研究成果
。

如清华大学郑

泉水教授的研究工作被国际公认是对张量函数表示理论及其应用于各向异性本构方程领域的


